
Chiamo l'arbitro in quanto, senza il palo sesto di quadri, la linea avversaria sarebbe (giustamente) 
andata sotto di uno, e mi ritengo danneggiato. 
Mi si dà torto perché "Per l'apertura di 1SA, secondo la Federazione, sono necessari 16-18 punti a 
prescindere dalla distribuzione".... 

Saluti da Sergio Licudi 

Risponde Maurizio Di Sacco 

Caro Licudi, 
La decisione dell'Arbitro è assolutamente ineccepibile, seppure la motivazione addotta non sia del 
tutto precisa. 
Devo anzi dire, che la Sua chiamata non aveva nessuna ragion d'essere, e questo perché non la 
Federazione Italiana, ma il Codice, nell'art. 40, dice chiaramente che un giocatore è libero di deviare 
tanto volontariamente che involontariamente dagli accordi di coppia, purché il compagno non ne sia 
al corrente, ovvero di fare ogni scelta e valutazione tecnica che gli derivi dalle sue carte. 
La Federazione ha, anzi, una legislazione la quale, in deroga al succitato art. 40, proibisce le 
dichiarazioni psichiche nell'ambito dei tornei locali, così come le deviazioni dai canoni richiesti per 
le aperture forti e/o convenzionali in qualsiasi ambito (ad eccezione degli eventi classificati I 
categoria); una legislazione, quindi, più restrittiva del Codice stesso. 
Tuttavia, perché si configuri una psichica, la dichiarazione in esame deve essere a) volontaria (e 
questo sarebbe il suo caso) e b) grossolana, e non è certo questo il caso di un'apertura di 1NT fatta 
con una sesta minore, trattamento di uso comunissimo. Per esemplificare, perché un'apertura di 1NT 
violi il punto b), deve essere fatta con distribuzioni nettamente sbilanciate, quali le 5 5 o più. 

Cordiali Saluti ed auguri per le prossime festività 

Sono una giocatrice dilettante, ed avrei bisogno di un vs. parere su una penalizzazione che mi è stata 
data. 
Giochiamo il naturale lungo corto, la licita è andata così: 
nord sud passano sempre, est apre di 1 fiori, ovest risponde 1 quadri, est licita due senza, ovest tre 
fiori, est tre senza. Il tre fiori non è stato allertato; domanda: 
est è obbligato a dare la quarta nobile oppure può licitare tre senza per giocare manche a senza atout?
Vi sarei grata se mi deste una risposta al fine di non incorrere più in questo errore 
In attesa, porgo distinti saluti 

Basirini Gabriella 

Risponde Maurizio Di Sacco 

 
Cara Gabriella, 
la domanda mi pare un tantino confusa, e, soprattutto, lacunosa, ma proverò a rispondere facendo 
delle ipotesi. 
Se ci si riferisce alla liceità, o meno, di una scelta dichiarativa, ovvero alla possibilità di negare una 

L’ESPERTO RISPONDE 

Sono in Sud:Il mio avversario di sinistra apre di 1SA non allertato.(Giochiamo, di norma, tutti quanti
sempre il SA STAYMAN) Est risponde 3 fiori (non è proprio una dichiarazione da primo premio), al
che Ovest dichiara 3 quadri ed Est chiude a 3SA. Io, ragionevolmente, contro ed il contratto viene
mantenuto unicamente perchè Ovest ha aperto di 1SA con il palo SESTO di quadri. 



quarta nobile, pur essendone in possesso, perché si ritiene di giocare meglio a senz’atout, la risposta 
è senza dubbio positiva, dato che ogni giocatore è libero di esercitare scelte di tale genere. 
Se la domanda in questione si riferisce invece alla libertà, o meno, di giocare un sistema dove si 
scelga do non evidenziare le quarte nobili, si ha ancora una volta una risposta positiva, dato che la 
scelta di quale sistema giocare, ed in che modo, è strettamente personale (di coppia) e, dunque, salvo 
l’utilizzo di sistemi altamente convenzionali, o di brown sticker – entrambi soggetti ad una speciale 
disciplina – tutto è perfettamente lecito. 
Se, infine, ci si riferisce ad un accordo di coppia che è stato spiegato erroneamente agli avversari, si 
è invece in presenza di un’infrazione agli artt. 40 e 75, e, di conseguenza, alla possibilità che venga 
attribuito un punteggio arbitrale qualora questo abbia comportato un danno agli avversari. 
Infine, se il caso fosse l’ultimo, non posso evidentemente esprimermi nel merito della bontà o meno 
della decisione assunta a suo sfavore senza conoscere tutti i dati del caso, quali le carte, la licita 
conclusiva, ed il gioco. 
Rimango a Sua disposizione per un approfondimento ed eventuali chiarimenti. 

Cordiali Saluti 


